
Профессор Сергей Неверкович 
получил благодарность 
президента России и медаль 
имени Михаила Скаткина

13 -14 ноября в легкоатлетическом манеже 
в шестой раз прошли соревнования на Ку-
бок ректора РГУФКСМиТ по многоборью 
ГТО. В этом году традиционный турнир по-
лучил дополнительный статус — отбороч-
ного. По его итогам будет сформирован 
основу сборной университета, которая в 
мае 2020-го отправится на XXIII Всерос-
сийский фестиваль студентов вузов физи-
ческой культуры.

Первый день был посвящён знакомым нор-
мативам — прыжок в длину, бег на 1000 ме-
тров, подтягивание для парней и отжимание 
для девушек. Соревновались как в личном, 
так и в командном зачете — каждая кафедра 
делегировала по четыре участника. После 
торжественного открытия, напутственного 
слова от проректора по спортивно-воспи-
тательной работе Дмитрия Голикова и перед 
стартом основной, турнирной части про-
граммы полторы сотни спортсменов начали 
общую разминку, которую провели активи-
сты Студенческого спортивного клуба. 
— Очень порадовала позитивная обста-
новка на площадке. Участники и судьи по-
могали морально. В целом было не очень 
трудно, — рассказал первокурсник ка-
федры менеджмента и экономики спорта 

Павел Степаненко.
В командном зачете первое место заняла 
сборная кафедры легкой атлетики, совсем 
немного от них отстали представители ка-
федры гребного и парусного спорта, а 
также студенты кафедры лыжного спорта. 
В личном первенстве больше всех баллов 
набрали легкоатлеты Александр Кудряшов 
и Яна Слесаренко.
На второй день Кубка организаторы под-
готовили довольно серьезную полосу 
препятствий, пройти которую могли толь-
ко хорошо подготовленные спортсмены. 
Одним из первых на старт вышел студент 
первого курса кафедры легкой атлетики 
Александр Ваганов
— Второй день оказался поинтереснее, 
чем первый. Думаю, мой результат мог 
быть получше — не хватило информации по 
маршруту.
— Физически было не очень сложно, про-
блемы могли возникнуть в моральной со-
ставляющей, — рассказывает еще один 
легкоатлет Руслан Шиш. — На этой полосе 
нужно больше верить в себя. Самым слож-
ным было перепрыгнуть через коня. Пытал-
ся, но не получилось. Зато хорошо постре-
лял, не ожидал, что могу так стрелять. 
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Всероссийский день самбо
в главном спортивном вузе
страны

Также в номере:

В РГУФКСМиТ разыграли VI Кубок ректора РГУФКСМиТ по ГТО

Динара Атаниязова,
1 курс кафедры менеджмента и 
экономики спорта им. В.В.Кузина

Верность традициям
и новые форматы



Александра Герасимова,
1 курс магистратуры, кафедра теории и 
методики гимнастики

Алек Мовшович: 

«В фехтование меня 
привели «Три мушкетёра»

НА ГРАНИ ЖИЗНИ И СМЕРТИ
Когда началась Великая отечествен-
ная, мои родители жили в Одессе. 
Война — это неразбериха, я знаю со 
слов мамы и отца. Когда немцы оса-
дили Одессу, пора было выезжать. 
Отец сказал — в Севастополь должен 
пойти теплоход «Ленин». Мать катего-
рически отказалась: «Его разбомбят». 
Так оно и случилось. Они отправи-
лись в Краснодарский край, где я и 
родился. 
Папа ушел на фронт, а мы жили в 
нищете жуткой, в конюшне где-то. 
Однажды пришла похоронка, но 
через пару месяцев отец приехал. 
Оказалось, что у него была тяжелая 
контузия, он лежал в штабелях… с 
мертвыми. Их ночью хоронили, папа 
застонал, его услышали и вытащили. 
Однажды инфекция попала какая-то 
мне. Я почти погибал. Какая-то ста-
рушка сказала сделать отвар риса, 
и я остался жив. Другой раз бегал 
по топчану, и упала бомба рядом. Я 
свалился, потерял сознание и ока-
зался в коме. Военный врач посмо-
трел сказал: «Если через три дня не 
очнется, то умрет». Потом у меня 
один глаз стал плохо видеть, начал 
косить. А в то время аппаратов не 
было, и меня лечили очками. В шко-
ле обзывали «очкарик», «четырех-
глазый», а я из-за этого дрался.

В СПОРТ — БЛАГОДАРЯ 
МУШКЕТЕРАМ И… ОБМАНУ
Самое любопытное, что само фех-
тование меня не особо увлекало, но 
жутко нравилось, как мушкетеры друг 
с другом изъясняются. Это же было 
так красиво, так по-французски. Я 
не раз запоем прочитал «Три муш-
кетёра». А когда учился в 8 классе, 
к нам пришел мужчина и стал агити-
ровать заниматься фехтованием. Ему 
нужны были дети не старше 13 лет, но 
я ему наврал, естественно. А когда 
он узнал об этом, я уже два раза стал 
чемпионом Одессы, и прощаться со 
мной он не хотел. 
Тренер делал из нас мужиков. Он 
с нами работал по-настоящему, не 
ограничивался только тренировка-
ми. Пешком ходили на пляж, где сра-
зу в глубину надо было нырять, чтобы 
смелыми были. Один раз выгнал меня 
с тренировки — я в морду дал парню 
мячом, очень назойливо тот опекал в 
меня баскетболе, и мне это надоело. 
Потом извинялся.

ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ — В ГЦОЛИФК
Я очень хотел поступить в 
ГЦОЛИФК, изучал все требования. 
Понимал, что гимнастику я не 
сдам — надо было делать подъем 
разгибом, а я его научился только 
потом, уже на 3 курсе. Я все равно 
хотел поехать в Москву, но мы 
тогда жили бедно, отец получал 
маленькую пенсию и не хотел 
рисковать — вдруг не поступлю, а 
деньги будут потрачены. В итоге я 
оказался в военном училище, но 
через неделю ушел. 
В Кишиневе я работал санитаром 
на скорой помощи, и решил пойти 
в местный медицинский вуз, но не 
успел, и меня забрали в армию. По-
скольку я тогда входил в сборную 
Молдавии по фехтованию, мне по-
зволили сдать вступительные в мед 
по специальному каналу. За сочи-
нение мне поставили тройку, хотя в 
школе у меня всегда были только пя-
терки. Затем была физика — пришел 

экзаменатор и говорит: «Ну, вы мол-
давский не знаете, что время тра-
тить…» Хотя я был старшим радистом, 
дежурил по ночам и был уверен, что 
смогу все выучить.
Не поступил, и, наверное, к сча-
стью. Позже мы поехали в Москву на 
сборы. Мне посоветовали подойти 
к Анне Матвеевне Пономаревой 
— доценту кафедры фехтования. А 
был уже август, набор документов 
закончен. Я к ней подошел, она по-
смотрела меня и сказала приходить 
на следующий день. Договорилась 
с ответственным секретарем, и я 
в день сдавал по два экзамена — 
всего было восемь вступительных 
испытаний. И даже с гимнастикой 
все как-то получилось (смеется).

АРМЕЙСКИЕ ПРИКОЛЫ
Нас на три года упекли в армию, 
хотя по-хорошему хватило бы и 
одного. Что мы там делали —ходи-
ли в караул, чистили картошку по 
50-100 кг, а настоящих учений было 
мало. В 1961 году был Карибский 
конфликт, нас по тревоге подняли. 
Командир полка зачитал приказ и 
спросил, кто из добровольцев хо-
чет на Кубу поехать? И все сделали 
шаг вперед. 
Были и комичные случаи. На учениях 
по боевой стрельбе я сидел на БТР. 
Мы попали на стрельбище, где линия 
огня и все стреляют боевыми. Есть 
закон — когда ты стреляешь боевы-
ми, ты стреляешь с борта. А возбуж-
денный товарищ рядом со мной стал 
стрелять через меня. А мы-то едем 
не по асфальту! Начальник вырвал у 
него автомат и хорошенько вмазал 
по физиономии. 
В другой раз пошли стрелять стро-
ем. И тут взвод справа заслоня-
ет нам мишени. Командир роты 
мне кричит: «Передай им, чтоб 
они вправо!» Я передаю, а они 
все-равно идут. Он выхватывает 
рацию, нажимает на кнопку пере-
дачи и — целая минута мата. Слав-
ный был мужчина. У меня рация 20 
кг за спиной, я за ним ношусь часа 
1,5, а он вдруг смотрит на меня 
внимательно и говорит: «Устал»? 
Я: «Конечно». Вытащил из кармана 
бутерброд, который жена ему по-
ложила, и отдал мне.

АРТФЕХ: НАЧАЛО
На кафедре плавания у меня рабо-
тал один знакомый. Помимо препо-
давания в ГЦОЛИФК, он еще что-то 
делал в Щепкинском училище. А 
ректором там был знаменитый това-
рищ, актер, заслуженный работник 
культуры Николай Николаевич Афо-
нин. Однажды товарищ привел меня 
к нему, хотя до этого они из мира 
спорта никого не брали. Мне дали 
якутов, с которыми я полтора года 
должен был работать, а потом — эк-
замен. Сдавали они как спектакль. И 
ректор говорит: такое ощущение, 
что они фехтуют лучше, чем играют. 
После этого я там и остался вести 
этот курс. 
На день рождения ребята из студии 
«Эспада», которую мы открыли в 
РГУФКСМиТ, подарили мне футболку 
с надписью: «Я — отец артфеха». А 

Профессор	кафедры	теории	и	методики	фехтования	и	современного	
пятиборья	—	о	жизни	после	войны,	билете	в	мир	спорта	и	
артистическом	фехтовании

Для иностранных студентов
РГУФКСМиТ открылся 
Russian Club

Студентов РГУФКСМиТ 
приглашают на 
«Рождественские чтения»

ФК «Локомотив» презентовал сту-
дентам Кубок и Суперкубок России 
и разыграл фирменные призы

Президент Монгольской националь-
ной олимпийской академии Чой-
жгаваа Зоригтбаатар стал почетным 
доктором РГУФКСМиТ 
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НАД ВЫПУСКОМ РАБОТАЛИ
Динара Атаниязова, Александра 
Герасимова, Полина Лисицына, 
Петр Коробов, Владимир Ольгин, 
Ангелина Панова, Андрей Жданов

Начало — на стр. 1 
— Было волнение, но особенно тяжело 
было долго ждать, — поделилась второ-
курсница кафедры лыжного спорта Ва-
лерия Асташкина. Поясним, что девушки 
стартовали после юношей, которых на-
бралось около 30 человек.
— Результатом недоволен. Мог лучше. 
Надо было отрабатывать каждое упраж-
нение. Буду работать над ошибками, — 
самокритично высказался пловец Алек-
сандр Гордеев, который в прошлом году 
был победителем Кубка ректора.
— Полоса интересная, достаточно слож-
ная, потому что ты сначала бежишь, ды-

хание сбивается. Потом надо стрелять, а 
руки дрожат. Никак не слушаются. Про-
стому человеку, я думаю, будет сложно 
пройти, но и быть чемпионом мира не 
нужно. В целом интересно, весело, мно-
го ребят, с которыми можно пообщаться, 
— с улыбкой высказалась первокурсница 
кафедры педагогики Ульяна Ильинская.
Если для большинства студентов подоб-
ная полоса препятствий была в новинку, 
то представителю кафедры легкой атле-
тики Никите Цыбулевскому такой формат 
уже был знаком.
— В прошлом году я проходил полосу 
препятствий на фестивале вузов физиче-

ской культуры в Смоленске. Своим ре-
зультатом в целом удовлетворён. Самое 
сложное — это последний этап: дыхание 
сбито, ноги отказывают, приходится на 
длину хорошо набегать. На стрельбе ды-
хание также сбито, глазки в кучку, прихо-
дится долго сосредотачиваться.
Всего на полосу препятствий осмели-
лись выйти около 60 студентов. Дис-
танция покорилась не всем — но такой 
непростой вызов в целом пришелся по 
душе спортсменам. 
— Общие впечатления очень хорошие. 
Спасибо вузу за то, что он даёт возмож-
ность попробовать себя в разных видах, 

— с улыбкой подвела итог студентка вто-
рого курса кафедры физической реаби-
литации, массажа и оздоровительной фи-
зической культуры Екатерина Литвинова.
Лучший результат на полосе показал Ни-
кита Цыбулевский, второе место среди 
парней занял Данил Иванов (1 курс кафе-
дры хоккея), на третьем — Даниил Хари-
чев (2 курс кафедры лыжного спорта). У 
девушек золотую награду завоевала Анна 
Чулкова (4 курс кафедра легкой атлети-
ки), серебро у Ксении Черновой (3 курс 
кафедры баскетбола), бронза у Ульяны 
Ильинской.

начиналось все в начале этого века. 
Увидел статью, что проводятся со-
ревнования по артфехтованию — это 
французы, как всегда, впереди пла-
неты всей. Мы с профессором Тыш-
лером обсудили это и договорились, 
что в 2004 году я посмотрю на чем-
пионат мира во Франции. Федерация 
фехтования направила меня туда, я 
посмотрел — смешные соревно-
вания. Пишут на ладошке что-то, ни 
правил, ничего. 
Я вернулся, рассказал это все, и 
мы решили открыть секцию здесь. 
У меня ученики очень талантливые, 
они и стали этим заниматься. Вик-
тория Лихторенко разработала 
правила на основе художествен-
ной гимнастики, фигурного катания, 
переложив на нашу деятельность. 
И уже в 2008 году мы первый раз 
заняли третье место на европей-
ском турнире в категории «Дуэт». 
И потом пошло. Тогда же в 2008-м 
артфех аттестовали, но не как вид 
спорта, а как вид спортивной дея-
тельности внутри федерации фех-
тования. Нам обрезали крылья. И 
мы пока еще там, но работаем над 
тем, чтобы быть отдельным видом 
спорта. Ведь в первую очередь 
это, конечно, спорт. Хотя в то же 
время и искусство, потому что у 
нас есть предмет, оружие, и управ-
лять им — это искусство.

О ЛИДЕРАХ
Я лично знаком с министром спор-
та Павлом Колобковым. Когда он 
учился здесь, он всегда выглядел 
достаточно серьезно. Особенно 
я в этом убедился, когда работал 
тренером сборной Тайваня. В 1996 
году там проводился международ-
ный турнир по шпаге, и от Рос-
сии пригласили двух сильнейших 
—  Александра Бекетова и Павла 
Колобкова. И все внимание было 
к Бекетову. Ко мне подходили кор-
респонденты, спрашивали только 
про него. А я им говорю: «Вы на 
Колобкова посмотрите, он лучше 
фехтует». 
Колобков с Бекетовым жили в од-
ном номере, но в разных секци-
ях, и когда я заходил к Павлу, он 
всегда был с книжкой. И книжки 
эти серьезные были. Я думаю, он 
заслуженно стал министром. Это 
человек, который имеет много до-
стоинств.
Президента ОКР Станислава Позд-
някова знаю меньше. Это человек 
вдумчивый, всегда выслушает. И я 
думаю, что не случайно эти про-
славленные фехтовальщики ста-
ли теми, кем являются сейчас. Не 
только потому что они многократ-
ные олимпийские чемпионы, а еще 
потому, что человеческие качества 
позволяют им занимать свои долж-
ности.

БИОГРАФИЯ
Мовшович Алек Давыдович

В РГУФКСМиТ прошел традиционный 
вокальный конкурс на иностранных языках. В 
этом году пели исключительно девушки. Каждая 
из 8 участниц представляла определенную 
историческую эпоху — с 60-х до 90-х годов. 
Под каждое десятилетие подбиралась и 
песня, и образ. Девушки исполняли хиты 
знаменитых групп: ABBA, Queen, Boney M. 
Победу жюри присудило первокурснице 
кафедры режиссуры Василисе Груздевой, 
которая поразила всех исполнением песни 
«Feeling Good» звезды 60-х Нины Симон.

В Москве прошел V Национальный 
чемпионат профмастерства для инвалидов 
«Абилимпикс». Ректор РГУФКСМиТ Тамара 
Михайлова рассказала о программе 
«Доступный университет», благодаря 
которой за 10 лет в вузе появились 
лифты, пандусы, специальные рабочие 
места. По словам Тамары Викторовны, 
одной из основных задач современного 
общества по отношению к инвалидам 
является максимальная адаптация к 
самостоятельной жизни, трудовой 

Родился 13 октября в 1941 году в Краснодарском крае. 
С отличием закончил ГЦОЛИФК. Доктор педагогических 
наук. Профессор кафедры теории и методики фехтования 
и современного пятиборья РГУФКСМиТ. Профессор 
кафедры пластического воспитания актера ВТУ имени М.С. 
Щепкина. Член исполкома ФФР. Заслуженный тренер РФ. 
Президент федерации арт-фехтования, основатель студии 
арт-фехтования «Эспада».

Perfect Voice 2019 РГУФКСМиТ =
«Доступная среда»

деятельности, овладению профессией.  
«Важно отметить, что задача университета 
не упрощать инвалиду обучение, делая 
более «легким» усвоение образовательной 
программы, а адаптировать эту программу 
для освоения. И при появлении трудностей 
в учебе, которые могут возникнуть 
и у здорового студента, помочь, 
проконсультировать, научить учиться!» — 
добавила ректор. Также на чемпионате 
РГУФКСМиТ представлил тестовую 
площадку «Специалист в сфере фитнеса».



Фесткульт-2019

Самое яркое событие ноября в РГУФКСМиТ — это первый Фестиваль 
культур, организованный отделом международных связей. На празднике 
дружбы народов были представлены 11 стран — Россия, Азербайджан, 
Китай, Бразилия, Вьетнам, Туркменистан, Египет, Сирия, Нигерия, 
Колумбия и Ливан. Студенты угостили присутствующих национальными 
блюдами и показали яркие номера. Лучшие кадры дня — в фоторепортаже 
нашего специального корреспондента.

Полина Лисицына, 2 курс кафедры
истории и управления инновационным 
развитием молодежи

Сирия — одна из древнейших стран в 

мире, знаменитая своими прекрасными 

видами и уникальной культурой.

«Страна огней» Азербайджан на 

наш фестиваль собрала около 50 

представителей молодежной организации 

АМОР — вот это поддержка!

Россия, многонациональная и 

традиционная, на правах хозяев щедро 

угощала гостей вкусностями и пускалась в 

пляс под самые разные мелодии.

Китай — самая многонаселенная страна на 

планете. А еще там изобрели бумагу, компас, 

порох, печать и придумали Кунг-Фу. Кстати, у 

нас учатся около 150 студентов из КНР

Бразилия! Самба, зумба, футбол и 

ламбада — настоящий карррнавал прямо 

с солнечных пляжей Рио добрался и до 

нашего манежа!

Туркмения занимает первое место в 

мире по числу национальных праздников 

— там их аж 33! Плюс один — Фесткульт 

РГУФКСМиТ

Египет — это не только сфинксы, пирамиды и 

бесконечные пустыни. Это еще и приятные, 

веселые люди. Это только на первый взгляд 

они выглядят очень серьезно.

Вьетнам — страна, занимающая второе

место в мире по потреблению риса

(в среднем 169 кг в год на человека). А вы 

попробовали их роскошные рисовые чипсы?

Ливан — еще одно древнее государство. 

Свою Родину нам представил аспирант 

Али Исмаил — победитель конкурса Perfect 

Voice 2018 и настоящая звезда РГУФКСМиТ


